

Escala Crítica/Columna diaria

- *Solaztequismo, aprendiendo a ser gobierno en Tabasco
- *Embalses de Angostura y Malpaso, en su punto más bajo
- *La batalla por las delegaciones y las posiciones del 2015

Víctor M. Sámano Labastida

“SOMOS un partido político, no somos gobierno”, dice a este columnista Roberto Romero, dirigente estatal del PRD organización que encabezó la coalición Movimiento Progresista que llevó a Arturo Núñez a la titularidad del Poder Ejecutivo estatal. Reconoce, sin embargo, que el solaztequismo requiere un intenso debate interno para definir cómo comportarse, qué decisiones tomar, cuál es su papel en las actuales circunstancias.

“Se equivocan –asegura- quienes creen que en el PRD va a imponerse la cultura de la línea. No queremos un partido pragmático, sino democrático. Tenemos que fortalecer a nuestra organización”.

Ese partido, fundado en 1989 en Tabasco al mismo tiempo que sucedía a nivel nacional, vive en estos meses la experiencia de pasar de ser oposición a ser un partido en el gobierno, por lo menos formalmente. En este trayecto puede entrar en una grave crisis; tiene que construir su propia institucionalidad, definir qué tipo de interlocución tendrá con la administración de Núñez, cómo será su comportamiento en la Cámara de Diputados y cuál su relación con otros partidos. En suma, dejar atrás la leyenda negra de ser un conjunto de “tribus”.

“Tenemos que debatir internamente y también debatir con nuestros adversarios. Tenemos que mostrarle a la sociedad que no somos un partido con decisiones de cúpula”, sostiene Roberto Romero, quien relevó a Francisco Sánchez –actual alcalde de Huimanguillo- y que le ha tocado, entre otros, dos desafíos importantes para el futuro del solaztequismo en Tabasco: el triunfo del PRD, su llegada al gobierno, pero al mismo tiempo la escisión de los seguidores de Andrés Manuel López Obrador para formar un nuevo partido.

Aunque tanto los dirigentes de Morena como los del PRD han tratado de que no les gane la pasión en la lucha por los espacios políticos, se han visto rebasados por los acontecimientos y por su propia formación en las trincheras de la crítica y la confrontación. Los líderes del PRD, como los de Morena, tienen que salir al campo y a las colonias a ganar adeptos. La formalidad de una credencial es una cosa, el comportamiento en las comunidades y en las urnas, otra.

UNA CRISIS EN PUERTA

AUNQUE las autoridades de Conagua descartan por el momento calificar de “críticos” los bajos volúmenes de almacenamiento en el sistema de presas del Alto Grijalva, es posible que entre martes y miércoles Angostura y Malpaso lleguen a registros de sólo el 50 por ciento de su Nivel de Almacenamiento Máximo Extraordinario (NAME), según estimaciones del investigador Javier Herrera a partir de comparativos entre lo que estos reservorios tenían el año pasado y lo que sucede ahora.

La Conagua alertó recientemente que durante este año se podrían tener un 40 por ciento menos de lluvias en el país en relación al 2012. Esto implicaría serios problemas de sequía y abasto de agua en diversas zonas de la República. Como se ha experimentado en Tabasco, un bajo nivel de los ríos –regulados por las presas- dificulta la operación de las plantas potabilizadoras.

En el caso de las presas del Alto Grijalva se pudo observar que el pasado jueves 22 de marzo, Angostura tenía un almacenamiento de 10 mil 009 millones de metros cúbicos, lo que representaba un 64.37 % de llenado y 7.64 metros por debajo de la “curva guía”, respecto al Nivel de Almacenamiento Máximo Ordinario (NAMO) que es la capacidad de conservación. El NAMO es de 15 mil 549.16 millones de metros cúbicos.

Sin embargo, exactamente un año antes –el 22 de marzo de 2012-, el embalse de Angostura era de 12 mil 863 millones de metros cúbicos, equivalente al 82.72% de su llenado. La diferencia es notoria.

Como se puede observar, ese reservorio se encuentra en la actualidad muy cerca de la mitad de sus volúmenes ordinarios.

Otro caso es el de la represa de Malpaso, la cual registró el 22 de marzo del año pasado un almacenamiento de 11 mil 848 millones de metros cúbicos de agua; pero la misma fecha de este año sólo tenía 7 mil 986 metros cúbicos. Hace un año tenía un 95.76 % de llenado y ahora sólo un 64.55.

Todos estos números –que además se pueden consultar en los reportes de la Conagua-, son para respaldar el argumento de que vienen días complicados en el abasto de agua. Vamos, como usted puede apreciar, de extremo a extremo: del exceso a la carencia.

Me dice Herrera: “es lamentable que al igual que en las inundaciones sólo se tomen ‘previsiones’ al momento; se desestimen los pronósticos meteorológicos y, como sucede siempre, se hagan negocios con el pretexto de la emergencia”. Vigilemos que no sea el caso.

TODO EL PODER

AUNQUE formalmente los partidos políticos no deben inmiscuirse en la elección de delegados municipales, sería ingenuo ignorar que casi desde la creación de estas figuras en los

Escrito por Editor

Lunes, 25 de Marzo de 2013 00:34 - Actualizado Lunes, 25 de Marzo de 2013 23:48

Ayuntamientos se convirtieron en una prolongación del poder. Cuando apareció la competencia real entre los partidos en Tabasco, a finales de los ochentas y principios de los noventas, las delegaciones municipales se transformaron en la primera línea de batalla en la lucha por el gobierno.

Puede asegurarse que la contienda por las delegaciones que debe realizarse entre marzo y mayo en todo el estado, es el paso obligado de los partidos en su ruta hacia las elecciones constitucionales del 2015. En varios municipios ya tuvieron lugar los procesos formales, pero aún el plazo no se vence.

Ayer se publicó la convocatoria para la plaza más importante, el municipio de Centro que tiene 194 delegaciones. Las votaciones serán el 28 de abril. Por supuesto que el PRI advierte que el gobierno estatal –ahora en manos de una coalición opuesta al tricolor-, podría usar sus recursos para controlar este ejercicio democrático. Por su parte algunos representantes perredistas se quejan precisamente de lo contrario, de la “falta de operación” ya no política sino simplemente burocrática: en dos municipios los candidatos del PRD no lograron la mayoría porque no se pudieron registrar debido a que no obtuvieron la carta de antecedentes no penales. (vmsamano@yahoo.com.mx)